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ول العربي ةِ  تكاملُ المعارفِ واأثره في حل  المشكلاتِ المعاصِرةِ: المشكلة البيئي ة في الد 

ةٌ  -ذات القتصاد الن فطي  نموذجًا   مقاربةٌ استراتيجي ةٌ مقاصديّ 
 أ حمد ألمدنيّ لكلميّ 

سلامية مارأت ألعربية ألمتحدة،كلية ألدرأسات ألإ نسانيةّ، ألإ  جامعة محمّد بن زأيد للعلوم ألإ
 

 نسن يسترلينج دأنمارك ج
نسانية،  نسانيةّ كلية ألآدأب وألعلوم ألإ مارأت ألعربية ألمتحدة جامعة محمّد بن زأيد للعلوم ألإ  ، ألإ

 
 صالملخ  

سلاميةّ في ألعالم ألعربيّ من أ زمةِ ألعجزِ عن   أإثباتِ فائدتها، وعن موأكبة ألتطوّرأت ألعلميةّ؛  تعاني بعض ألدرأسات ألإ
فالطابع ألتقليديّ ألذي تتسّم به مضمونًا ومنهجًا يجعلها في عزلةٍ عن ألوأقعِ ألمعاصر بهمومه وأ حدأثه ومشكلاته  

بين شعوبه ومجتمعاته بفضلِ ما ألتقّاربِ  ألوأحدة من شدّةِ  أليومَ قد غدأ كالقرية  ألعالمُ  فاإذأ كان  أ تاحته   ألكبرى. 
ألتكّنولوجيا مِن وسائلِ ألتوّأصلِ وألتصّالِ، فاإنّ ألمعارف وألعلوم بينها من وشائج ألقُربَى ما يجعلها تسهم بفعاليةّ في 
خدمة تلك ألشّعوب وألمجتمعات، وتؤدّي دورها في علاجِ مشكلاتها ألوأقعيةّ، وألمساعدة على تجاوز تحدّياتها  

طارِ ت  تتناول أإحدى أ همّ ألمشكلاتِ ألوأقعيةّ ألتي تجابهُ ألدّولَ ألعربيةّ  ألمستقبليةّ. في هذأ ألإ ا تي هذه ألورقةُ ألتي 
ذأتَ ألقتصاد ألنفّطيّ. أإنهّا مشكلة ألتنّافي بين متطلبّات أل من ألقتصاديّ ومقتضياتِ ألستدأمةِ ألبيئيةِّ لدى هذه  

شفت عنه أإحصاءأتُ ألمؤسّساتِ ومرأكزِ ألبحث ألدّوليةِّ  ألدّول، وألتي كانَ من مظاهرِ ألحاجةِ أإلى معالجتهِا ما ك 
أإنّ هذه ألمشكلةَ تقف بنا على  أ نهّا تعُدُّ من بين أ كثر ألدّول ألمسبّبة للتلّوثّ ألبيئي في ألعالم.  ألمتخصّصةِ، من 

ع  وتقيم  ألدّول  هذه  أإلى  تنتمي  ألتي  ألمسلمة  للشعوب  ألجتماعيةّ  ألحياة  جوأنب  من  جانبيْن  رُقَعِها  أ عتابِ  لى 
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حقل   أإلى  ينتميانِ  معرفيّينِ  بتخصّصين  يرتبطان  أللذأن  ألقتصاديّ،  وألجانب  ألدّينيّ  ألجانب  هما  ألجغرأفيةّ. 
ألورقةُ أختيارَ   ألتي تعالجها  سلاميةّ وعلمُ ألقتصاد. وقد أقتضت طبيعة ألمشكلة  ألدّرأسات ألإ نسانيّات، وهما:  ألإ

 مقاصد ألشّريعة، ألذي تتيحُ مفاهيمُه ألكليّةُّ ذأتُ ألحمولةِ ألقيميةِّ  أ قربِ هذه ألمعارفِِ أإلى مجال ألقِيم، وهو علمُ 
ألكبيرةِ مساحاتٍ شاسعةً لبتكارِ مقارباتٍ نظريّّةٍ قابلةٍ ل ن تصاغَ في ضوئها مقترحاتُ مشاريعَ عمليةٍّ يمكن أ ن  

ثيرًأ. ففي ضوء ألتخّصّصيْن وأستعانةً يسُهَمَ بها في علاجِ هذه ألمشكلة ألتي تتطّلب أ كثرَ ألحلول نجاعةً وأ وسعها تا  
وتحليل  بتوصيف مظاهرها،  منطلقةً من تشخصيها؛  تتناولهُا،  ألتي  ألمشكلةَ  ألورقةُ  تعالجُ  أ خلاقيةّ،  فلسفيةّ  برؤية 

 أ سبابها، ومنتهيةً أإلى أقترأح مقاربةٍ وأقعيةٍّ وشموليةٍّ لتِدبيرها ومعالجتها. 
 

The Role of Knowledge Integration in Addressing Contemporary Challenges: 

Environmental Sustainability and the Case of Oil-Producing Arab Countries - A 

Strategic Maqāṣid Approach 
Ahmed al-Madani Laklimi 
Mohamed Bin Zayed University for Humanities, UAE 

 

Sterling Denmark Jensen 

Mohamed Bin Zayed University for Humanities, UAE 

 

Abstract 
Islamic studies in the Arab world suffers from an inability to keep pace with scientific developments. 

The archaic nature of its methods and approaches makes it isolated from contemporary reality. In a 

globalized world with increasing interconnectivity between people and societies, knowledge and 

sciences have contributed to social, economic and technological progress and play a central role in 

addressing society’s challenges based on empirical evidence. In this context this paper addresses one 

of the most important challenges facing Arab countries with oil economies: the inconsistency 

between economic security and environmental sustainability. The reality is Arab states rank as the top 

polluters per capita in the world. Being top polluters confronts Muslims in these countries with a 

dilemma: religious expectations and economic necessities, which are embedded in two disciplines of 

the humanities: Islamic studies and economics. This paper argues that the study of values, which is 

the science of maqāṣid al-sharīʿa, provides space for developing theoretical approaches to better 

balance the equally desirable objectives of economic security and environmental sustainability. Using 

both economic and Islamic studies frameworks, the paper addresses religious and ethical approaches 

to the dilemma facing Arab oil producing countries, being supporting global efforts for environmental 

sustainability while at the same time protecting economic security.  

 
___________________________________________________________________________ 



 

Classification : Public 

 قرا ن والتاأويل ال
 ام ألجملبسّ 

نسانية، ألمارأت ألعربية ألمتحدة  سلامية، جامعة محمد بن زأيد للعلوم ألإ  أ ستاذ، كلية ألدرأسات ألإ
 

 صخ  المل
وألتا ويل، أ ي ألعلاقة بين ألنص ألديني ألمقدس ومنهج  مدأر هذه ألورقة على درأسة نقديّّة تفهّمية للعلاقة بين ألقرأآن  

سلامي   مقاربته. ومن ثم صُغنَا عملنا هذأ في ثلاثة محاور، بيّنًّا في أ وّلها أ هم ملامح ألتا ويلية ألتقليدية في ألفكر ألإ
أآن، ألميثاق  )ألتمييز بين ألتفسير وألتا ويل، ألتا ويل من منظور فلسفي، طرأئق أستخلاص ألمعنى لدى مفسّري ألقر 

ثانيها ألقرأآني(، وتناولنا في  ألتفسير  وقارئه من خلال مقدّمات  بين ألمفسّر  ألتا ويلية   ألرأبط  ألقرأآن من منظور  تا ويل 
كر ألفلسفي ألغربي، وظيفة ألتا ويل،  ألجديدة من جهتي ألمنجز وألما مول أإنجازه )أ همّ منعطفات تاريخ ألتا ويل في ألف

في ألعلاقة بين ألتفسير وألفهم، خصائص ألمعنى من منظور ألتا ويلية(، ثم أ فردنا ثالثها بتقديم مقترحات من أ جل 
فتح أ فق جديد للتا ويل ألقرأآني )نسبيةّ ألمعنى ألقرأآني، ألتا ويل باعتباره فعل قرأءة ينشد مقصد ألنص ألديني ل حَرْفيّته،  

اعة ألتا ويل في سياق ألقرأءة ألمجهرية لآية أ و لمقطع قرأآني(. وبناء على ما تقدّم، صحّ عندنا ألقول با نهّ ل يوجد  نج
 تا ويل نهائيّ أ خير للقرأآن، بل يوجد باستمرأر تا ويل أآخر له. 

 
The Qurʾān and Its Exegesis 
Bassem Jemal 

Professor, College of Islamic Studies, Mohamed Bin Zayed University for Humanities, UAE 

 

Abstract 

This article presents a critical understanding of the relationship between the Qurʾān and its exegesis, 

i.e. the relationship between the holy text and approaches to understanding it. The article is arranged 

into three sections. The first section outlines the most important features of traditional interpretation 

in Islamic thought (distinguishing between exegesis and interpretation, interpretation from a 

philosophical perspective, methods of use of meaning by the Qurʾānic interpreters, linkages between 

interpreter and reader through Qurʾānic exegesis). The second section discusses new hermeneutic 

perspectives in Qurʾānic interpretation (the most important turns of the history of interpretation in 

Western philosophical thought, the function of interpretation, the relationship between interpretation 

and understanding, the characteristics of meaning from the perspective of hermeneutics). The third 

and final section proposes new horizons for Qurʾānic interpretation (relative Qurʾānic meanings, 

interpretation as an act of reading that seeks the purpose of the religious text, the effectiveness of 

interpretation in the context of the microscopic reading of a verse or of a Qurʾānic passage). In its 
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conclusion, the article emphasizes that there is no final or complete interpretation of the Qurʾān, and 

that new methods may constantly be developed.  
 

___________________________________________________________________________ 

 
سلامي    صورة المسيح في التراث الإ

 خالد محمّد عبده 
سلاميّ  فز طوأسين للتصوّ مرك  ، أإسبانيات؛ جامعة أإشبيليةاوألإ
 

 صالملخ  
سلاميّ، بغية تعريف   يسلطّ هذأ ألمقال ألضوء على ألصورة ألتي نسُجت للسيدّ ألمسيح عليه ألسلام في ترأثنا ألإ

، بقدر ما ظهر ألمسيح موضوعًا  ألقارئ بها، ذلك أ نّ تلك ألصورة لم تبرز بالشكل أللائق بها في أل دبيّات ألعربيةّ
  للجدل ألدينيّ وألعقائد. وقد كانت تلك ألصورة منذ زمن طويل موضوعًا للبحث وألمناقشة في أل دبيات ألغربيةّ. 
سبانيةّ وأل لمانيةّ، عن أل شكال ألتي   نجليزيّّة وألفرنسية وألإ فكتبَ كثيرٌ من ألمستشرقين في هذأ ألموضوع باللغات ألإ
فيه على نسخ قديمة  أعتمدوأ  نجيل سوأء ما  ألمسلمين للاإ روأيات  ألمسيح، كما جُمعت  ألمسلمون  فيها  يتصور 

لمنحولة أ و ألروأيات ألشفاهيةّ. كانت كلُّ صورةٍ ترسم عالمًا جديدًأ للا ناجيل أل ربعة أ و نقلوأ مروياتهم عن أل ناجيل أ
سلاميةّ للمسيح. فالمسيح مثال للورع وألتقوى وألزهد، ومثال للمعلم ألمربيّ للسالكين،   يتسّم بالرحابة في ألنظرة ألإ

يمان. وعى ألعلماء ألمسلمون هذه أ لصور، ورسم كلّ وأحد منهم ومثال للروح ألرقيقة ألتي تمثلّت بشرًأ من أ جل ألإ
روأية لحياة ألمسيح بحسب ذوقه. قدّمت هذه ألروأيات تا ويلات تتسّم بالجدّة وألطرأفة، لذأ ستحاول هذه ألدرأسة 
سلاميةّ على تنوعّها  لفت ألنظر أإلى بعض هذه ألروأيات، نظرًأ ل هميّتها ودورها في ألكشف عن ثرأء ألتصوّرأت ألإ

 وتعدّدها.  
 
The Image of Christ in Islamic Heritage 
Khaled Mohamed Abdou 

University De Sevilla; Director of Tawasin Centre of Sufism and Islamics, Seville, Spain 

 
Abstract 

This article presents a re-reading of the life and lessons provided by Jesus and his mother, Mary, as 

discussed in the Islamic tradition. Scholars of mysticism (Sufism) from across the historical spectrum 
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viewed these two figures as pivotal to the mystical experience. For example, Mary is depicted as 

"chosen" by God and having lived a life full of miracles that guided humanity. Regarding Jesus, mystic 

authors followed the example of the Prophet Muhammad and saw in him the exemplification of a 

model that every Sufi can emulate. When approaching Christian narratives about Jesus and Mary, Sufi 

scholars viewed Christian thought differently than their coreligionists, namely philosophers. Through 

a presentation of mystical works and poetry (in both Arabic and Persian), the article argues that an in-

depth understanding of the impact Jesus and Mary had on the development of Islamic thought is 

beneficial in the current age, where extremism and misunderstanding prevail. Reading these sources, 

which place Jesus as a “martyr of the Divine Love,” is critical to combat unfavorable views of 

Christianity and will contribute to the establishment of a humanist rhetoric of peace. 

 
___________________________________________________________________________ 

 
نجاز  علم الأديان المقارن: رهانات الت غيير وعوائق الإ

 نزأر صميدة 
نسانيّ د بن سلامية، جامعة محمّ كلية ألدرأسات ألإ  مارأت ألعربية ألمتحدةة، زأيد للعلوم ألإ  أ بو ظبي، ألإ

 
ص  الملخ 

نسانيةّ، ألتي بدأ ت أليوم تحتلُّ موقعًا متميّزًأ في سياق ألفضاء   يمثلّ علم أل ديان أ حدَ أ همِّ ألعلوم ألجتماعيةّ وألإ
ألمعرفيّ ألمعاصر، وهو موقع يمكّنه من أ دأء وظائف مهمّة في مجال ألعلاقة بين ألدين وألتدينّ، كما يسمح له 

ألعنف وألغلو وألتطرفّ وفق رؤية متكاملة تا خذ بعين ألعتبار أإشباع  بترشيد ألسلوك ألدينيّ وتحريره من روأسب 
ألحاجة أإلى ألتديُّنِ، وجعل هذه ألتجربة أ كثر أإيجابيةّ في علاقتها بالمجتمع، غير أ نّ كلّ هذه ألرهانات تصطدم 

سلاميّ  –أليوم  بمجموعة من ألعوأئق تحدّ من نوأيا ألباحثين ومشروعاتهم وتضعف –وخصوصًا في وأقعنا ألعربيّ وألإ
شكاليةّ ألآتية: أ يّ موقع لعلم أل ديان في  نجاعةَ ألبحوث ألعلميةّ ألمتصّلة بهذأ ألمجال. في بحثنا هذأ درأسة ألإ

فاق ووئام  سياق ألبحث عن حلول لمشكل ألصدأم بين أ تباع أل ديان؟ وكيف يمكن له أ ن يسُهم في أإنشاء قاعدة و 
تجعل من ألتجربة ألدينيةّ تا سيسًا للقاء ودعمًا للكونيّ وألمشترك؟ وما أ برز ألعوأئق ألتي تقف أليوم أ مام هذأ ألمشروع 
شكال وتتقدّم بنا حلهّ، مستا نسين بال سلوب  ألذي يتبناّه علماء أل ديان ألمقارنة؟ بعُدّة منهجيةّ في تفكيك هذأ ألإ

نسانيةّ ألتاريخيّ وألمقارن وألس من   –تقرأئيّ وألسياقيّ كاآليات تمكّننا من تبينّ ملامح أإسهام ألعلوم ألجتماعيةّ وألإ
قلاع عن ألعنف وألعنف   –خلال مثال علم أل ديان ألمقارن  في أإنتاج مقاربة جديدة رهانها ألسّلم أل بديّ وألإ

 ألمضاد. 
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The Science of Comparative Religion: Promises for Change and 

Impediments to Achievement 
Nizar Smida 

College of Islamic Studies, Mohamed Bin Zayed University for Humanities, Abu Dhabi, UAE 

 

Abstract 

The field of religious studies represents one of the most important social sciences, occupying a 

distinguished position in the contemporary cognitive space that engages the relationship between 

religion and religiosity, as well as rationalizing religious behavior and liberating it from the remnants 

of violence and extremism. Seen more broadly, the field of religious studies encourages believers to 

simultaneously satisfy the need for religiosity and promote a positive relationship with society. 

However, all these promises collide with obstacles that limit researchers' intentions and weaken their 

research's effectiveness in this field, particularly in Arab and Islamic contexts. This article seeks to 

discover the role of religious studies in the search for solutions to the clash between followers of 

various world religions. How can religious studies contribute to establishing a basis of agreement and 

harmony that makes the religious experience a foundation for tolerance and support for the universal 

and the common? What are the most prominent obstacles that stand in the way of this project 

adopted by scholars of comparative religions? The article uses several methodological approaches to 

dismantle this problem and advance a solution, relying on the historical, comparative, inductive, and 

contextual methods as mechanisms that enable us to identify the features of the contribution of the 

social and human sciences–through the example of comparative religion–in producing a new 

approach whose goal is to achieve eternal peace and the cessation of violence. 

 
___________________________________________________________________________ 

 
One Classroom, Different Perspectives: Promoting Mutual Understanding 

between “Secular” and “Religious” Students of Islamic Studies in Russia 

and the United States 
Alexander Knysh 

Department of Middle East Studies, University of Michigan, MI, USA; Saint Petersburg State 

University, Russian Federation 

 

Abstract 

The article discusses the results from several co-taught courses in Islamic studies shared as a virtual 

exchange between the University of Michigan (U-M), USA, and Saint Petersburg State University 

(SPbU), Russian Federation. These courses were designed and taught to expand the range of 

perspectives to which students were exposed and allow them to learn how their study subject is 
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conceptualized and studied by their peers in the partner country. The SPbU student cohort included 

graduates of Islamic religious colleges from different regions of the Russian Federation who shared the 

classroom with “secular” university students specializing in Islamic studies. The U-M cohort included 

students of various religious, ethnic, and academic backgrounds. In addition to weekly online 

meetings, the international teams met virtually outside class to prepare questions for weekly 

synchronous discussions and to work on a group presentation to be delivered at the end of the 

semester. 

 

فصل دراسي واحد، وجهات نظر مختلفة: تعزيز التفاهم المتبادل بين طلاب  
سلامية في روسيا والوليات المتحدة  الدراسات الإ

 أ لكسندر كنيش 
 سط، جامعة ميشيغان، ألوليات ألعربية ألمتحدة أل مريكيةلشرق أل و قسم ألدرأسات أ

 وسي ألدولية، ألتحاد ألر  غنت بطرسبور جامعة سا
 

 صالملخ  
سلامية وألتي  تمت مشاركتها  يناقش هذأ ألبحث نتائج ألعديد من ألدورأت ألدرأسية ألمشتركة في ألدرأسات ألإ

(، ألوليات ألمتحدة أل مريكية،  University of Michigan, U-Mأفترأضيًا بين جامعة ميشيغان ) بوصفها تبادلً 
(، ألتحاد ألروسي. وتم تصميم هذه  Saint Petersburg State University, SPbU)ألدولية سانت بطرسبورغ  وجامعة

ألدورأت وتدريسها لتوسيع نطاق وجهات ألنظر ألتي تعرض لها ألطلاب وألسماح لهم بمعرفة كيفية تصور موضوع  
خريجي ألكليات   SPbUدرأستهم ودرأسته من قبل أ قرأنهم في ألدولة ألشريكة. ضمت مجموعة طلاب جامعة 

سلامية من جميع أ نحاء ألتحاد ألروسي ألذين تقاسموأ ألفصول ألدرأسية مع طلاب ألجامعات "من   ألدينية ألإ
سلامية، حينما ضمت مجموعة  خارج ألجهاز ألديني" ألمتخصصين في أل طلابًا من خلفيات   U-Mدرأسات ألإ

نترنت، أجتمعت ألفرق ألدولية خارج   ضافة أإلى ألجتماعات أل سبوعية عبر ألإ دينية وعرقية وأ كاديمية مختلفة. وبالإ
عدأد أ سئلة للمناقشات أل سبوعية وألعمل على عرض تقديمي جماعي يتم تقديمه في نهاية ألفصل   ألفصل لإ

 ألدرأسي. 


